

## VORWORT

Bis zum Ausbruch des Krieges erschien das Adreßbuch der Stadt Baden-Baden in regelmäßiger Folge. Durch den Krieg 1939–1945 wurde, nachdem im Jahre 1942 die letzte Ausgabe herausgekommen war, aus zwingenden Gründen das Erscheinen vorläufig eingestellt. So dringend nach Beendigung des Krieges das Bedürfnis für eine Neuauflage des Adreßbuches bestand, mußte diese zunächst zurückgestellt werden, vor allem aus dem Grunde, weil durch umfangreiche Beschlagnahme von Wohnraum die Wohnungsverhältnisse vollkommen ungeklärt waren und nur als Provisorium betrachtet werden konnten. Auch heute kann man noch nicht von einem normalen Zustand sprechen. Aber die Notwendigkeit, wiederum ein zuverlässiges Adressenmaterial zu besitzen, ist so dringlich geworden, daß der Entschluß, das Erscheinen wieder in regelmäßiger Form aufzunehmen, zwingend wurde.

Inzwischen wurde aber das gesamte Schriftmaterial, der Stehsatz, die wichtigste Unterlage für die Herstellung, durch Beschlagnahme während des Krieges vernichtet. Es bedurfte also einer Neuarbeit von Grund auf. Die Beschaffung des Adressenmaterials stieß weiterhin auf unvorhergesehene Schwierigkeiten. In langwieriger Kleinarbeit mußten Unklarheiten der Fragebögen geklärt werden, und während der Bearbeitung selber ergaben sich außerdem fortwährend Änderungen durch inzwischen erfolgte Freigabe von Wohnungen. Dabei hatten unsere Bemühungen leider nicht in jedem Falle Erfolg. Aber wir sind mit größter Sorgfalt und Umsicht bemüht gewesen, mit diesem vorliegenden neuen Adreßbuch ein Nachschlagewerk zu schaffen, das den Erfordernissen der Wirtschaft des Handels und der Industrie und nicht zuletzt der Einwohnerschaft selber gerecht werden dürfte. In dankenswerter Weise wurde uns hierzu auch durch das Wohnungsamt deren karteimäßig erfaßtes Material zur Verfügung gestellt. Wir hoffen, damit wiederum die Grundlage für weitere Ausgaben unseres Adreßbuches gelegt zu haben und bitten, da nur durch Unterstützung der Einwohnerschaft selber ein einwandfreies Material beschafft werden kann, alle Interessierten uns über etwaige Unstimmigkeiten, sowie Adressenänderungen freundlichst zu unterrichten, damit wir sie für weitere Ausgaben vormerken und verwerten können.

Die in der Einleitung dieses Buches gegebenen Zusammenfassungen über die Geschichte der Stadt, deren Bedeutung in musikgeschichtlicher Entwicklung und auf dem Gebiete des Theaters geben allen, die sich für die Kultur und Geschichte unserer Heimatstadt interessieren, hierüber ein anschauliches Bild.

Verlag des Adreßbuches  
ERNST KÄELBLIN · KG